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祖国的下一代是国家的未来祖国的下一代是国家的未来。。国际儿童节国际儿童节

将至将至，，有关中国儿童的成长话题有关中国儿童的成长话题，，始终是全社始终是全社

会的关注热点会的关注热点。。今年全国两会今年全国两会，，不少代表不少代表、、委员委员

关注儿童成长问题关注儿童成长问题，，就儿童教育就儿童教育、、儿童阅读儿童阅读、、儿儿

童文学作家的权益童文学作家的权益、、儿童文学的学科建设等问儿童文学的学科建设等问

题建言献策题建言献策，，这些声音在儿童文学作家这些声音在儿童文学作家、、学者学者

中也引发了热议中也引发了热议。。

加强校园治理加强校园治理 保障儿童成长保障儿童成长

20192019年年，《，《未成年人保护法未成年人保护法》》迎来了二次修迎来了二次修

订订，，作为上一届全国政协委员作为上一届全国政协委员，，高洪波表示高洪波表示，，基基

于这样的社会于这样的社会现状现状，，他希望这次两会能够对于他希望这次两会能够对于

校园霸凌行为的管控有所加强校园霸凌行为的管控有所加强，，在学生在学生、、家长家长、、

教师和社会多方面的共同努力之下教师和社会多方面的共同努力之下，，加强校园加强校园

暴力问题治理暴力问题治理，，减少霸凌事件给青少年带来的减少霸凌事件给青少年带来的

身心伤害身心伤害。。为鼓励和加强香港为鼓励和加强香港、、澳门地区青年对澳门地区青年对

于国情的认识和了解于国情的认识和了解，，更好地掌握内地的发展更好地掌握内地的发展

机遇机遇，，高洪波建议港澳地区的适龄青年能够参高洪波建议港澳地区的适龄青年能够参

军保卫祖国军保卫祖国，，完善和建立相应政策完善和建立相应政策，，能够允许港能够允许港

澳地区公民及澳地区公民及在内在内地就读的港澳学生参军入地就读的港澳学生参军入

伍伍，，进一步进一步加强两岸文化交流加强两岸文化交流。。同时同时，，他更希望他更希望

社会各界能够持续关注各年龄段的孩子社会各界能够持续关注各年龄段的孩子的早期的早期

阅读阅读，，因为因为阅读决定了孩子的未来阅读决定了孩子的未来，，加强儿童阅加强儿童阅

读是为文化自信奠定基础的重要工程读是为文化自信奠定基础的重要工程。。

作家秦文君在参加上海两会时作家秦文君在参加上海两会时，，曾密切关曾密切关

注教育培训机构的行业生态注教育培训机构的行业生态，，以及如何保以及如何保障学障学

生权益等相关问题生权益等相关问题。。她建议严格规范管理她建议严格规范管理，，提高提高

教育加盟的准入门槛教育加盟的准入门槛，，特别是要加强对于办学特别是要加强对于办学

者的资质监管者的资质监管，，进一步规范教育培训市场秩序进一步规范教育培训市场秩序，，

让学生和家长们热爱学习的同时也能够放心学让学生和家长们热爱学习的同时也能够放心学

习习。。同时同时，，在儿童健康方面在儿童健康方面，，秦文君提到秦文君提到，，盐是百盐是百

味之王味之王，，中国人每天的食盐摄入达到中国人每天的食盐摄入达到1313..44克克，，为为

心血管等疾病带来隐患心血管等疾病带来隐患。。因此因此，，必须一步步朝健必须一步步朝健

康安全的生活方式转变康安全的生活方式转变，，逐步科逐步科学控制学生餐学控制学生餐

的食盐摄入的食盐摄入，，每一餐在每一餐在22--33克盐左右克盐左右。。学校小学校小

卖部供应的面包卖部供应的面包、、饼干饼干、、零食和饮料零食和饮料，，也应尽量也应尽量

摒弃高盐摒弃高盐、、高钠的加工食品高钠的加工食品。。各地幼儿园各地幼儿园、、中小中小

学校多为学生提供营养均衡学校多为学生提供营养均衡、、相对健康的食相对健康的食

品品，，让孩子们从小培养健康的饮食行为习惯让孩子们从小培养健康的饮食行为习惯。。

让孩子们拥有强健的身体让孩子们拥有强健的身体，，也是儿童安全健康也是儿童安全健康

教育的重要环节教育的重要环节。。

让素质教育落到实处让素质教育落到实处

素质教育要落到实处素质教育要落到实处，，从小应教育孩子们从小应教育孩子们

堂堂正正做人堂堂正正做人。。儿童文学研究专家王泉根认儿童文学研究专家王泉根认

为为，，我们的中小学和大学向学生们推行素质教我们的中小学和大学向学生们推行素质教

育育，，这是非常好的事情这是非常好的事情，，但是素质教育不能但是素质教育不能““空空

对空对空””，，而要落到实处而要落到实处。。结合到这次疫情反映出结合到这次疫情反映出

的情况的情况，，他提出以下几点建议他提出以下几点建议：：第一第一，，对我们的对我们的

下一代要加强忠诚教育下一代要加强忠诚教育。。忠诚我们的祖国忠诚我们的祖国，，忠忠

诚我们的人民诚我们的人民，，忠诚我们的文化忠诚我们的文化。。第二第二，，要加强要加强

勤俭教育勤俭教育。。让我们的孩子们从小养成勤劳和俭让我们的孩子们从小养成勤劳和俭

朴的习惯朴的习惯，，懂得一粒米一块布来之不易懂得一粒米一块布来之不易，，珍惜珍惜

我们的劳动成果我们的劳动成果。。第三第三，，要加强劳动教育要加强劳动教育。。上世上世

纪五六十年代长大的孩子在学校里都有劳动纪五六十年代长大的孩子在学校里都有劳动

课课，，现在教育部已经取得了相关的文件现在教育部已经取得了相关的文件，，支持支持

通过劳动教育让孩子们从小知道劳动的光荣通过劳动教育让孩子们从小知道劳动的光荣、、

劳动的重要劳动的重要，，明白是劳动创造世界明白是劳动创造世界，，而不是资而不是资

本创造世界本创造世界。。让孩子们知道让孩子们知道，，只有通过自己双只有通过自己双

手的劳动手的劳动，，才能创造更加美好的世界才能创造更加美好的世界。。第四第四，，要要

加强健康养生的教育加强健康养生的教育。。特别是建议面向小学高特别是建议面向小学高

年级学生和初中生开设相关的健康养生课程年级学生和初中生开设相关的健康养生课程，，

传播东方智慧传播东方智慧、、中国智慧中国智慧。。要让孩子们知道传要让孩子们知道传

统中医药学的伟大统中医药学的伟大，，懂得一点简单的中医保健懂得一点简单的中医保健

知识知识。。素质教育是一项系统工程素质教育是一项系统工程，，儿童文学作儿童文学作

家和学者也要有参与建设教育系统家和学者也要有参与建设教育系统、、出版系出版系

统统、、文学系统等方面工作的能力与热情文学系统等方面工作的能力与热情，，希望希望

能够通过素质教育工程的推行能够通过素质教育工程的推行，，使得我们的孩使得我们的孩

子从小感受到中国文化的博大精深子从小感受到中国文化的博大精深，，茁壮茁壮、、健健

康地成长康地成长，，做一个堂堂正正的中国人做一个堂堂正正的中国人。。

作家陆梅在看到全国政协委员作家陆梅在看到全国政协委员、、小说家范小说家范

小青呼吁给小学生家长减负的消息之后小青呼吁给小学生家长减负的消息之后，，产生产生

了强烈共鸣了强烈共鸣。。她认为她认为，，这些年这些年，，无论是小学生还无论是小学生还

是初中生是初中生，，读书都读得很累读书都读得很累，，功课太多功课太多、、书包太书包太

重重，，补习应接不暇补习应接不暇、、睡眠严重不足睡眠严重不足。。作为一个给作为一个给

孩子写作的儿童文学作家孩子写作的儿童文学作家，，她越发不敢去学她越发不敢去学

校校，，不敢和孩子们面对面不敢和孩子们面对面，，““邀请方总希望作家邀请方总希望作家

能和孩子们谈谈阅读和写作能和孩子们谈谈阅读和写作，，而我太知道坐在而我太知道坐在

下面的孩子了下面的孩子了，，他们没有多少看书的时间他们没有多少看书的时间，，他他

们的时间都被安排满了们的时间都被安排满了，，哪有自由阅读的心哪有自由阅读的心

境境。。你同时会发现你同时会发现，，孩子们变得越来越不会思孩子们变得越来越不会思

考不爱提问考不爱提问，，地铁里的少年一个个都低着头刷地铁里的少年一个个都低着头刷

手机手机，，他们少年老成地随大流他们少年老成地随大流，，写出的作文大写出的作文大

都面目雷同都面目雷同、、表达枯涩表达枯涩，，缺少真切真诚真挚的缺少真切真诚真挚的

情感情感，，写的都是千人一面的话写的都是千人一面的话。。””陆梅提到陆梅提到，，为为

什么儿童阅读的现状仍让人无法满意什么儿童阅读的现状仍让人无法满意？？或者换或者换

个方向思考个方向思考，，我们读书究竟是为了什么我们读书究竟是为了什么？？在今在今

天天，，获取知识的路径发生了革命性变化获取知识的路径发生了革命性变化，，信息信息

搜索极为便捷快速搜索极为便捷快速，，互联网重构了我们的社会互联网重构了我们的社会

生活生活，，我们通常意义上理解的教育和知识的概我们通常意义上理解的教育和知识的概

念被改变了念被改变了，，教育不只是传递知识教育不只是传递知识，，知识也不知识也不

等同于见识等同于见识。。那么对人生之初那么对人生之初、、扣好第一粒扣扣好第一粒扣

子的儿童来说子的儿童来说，，儿童的教育不能仅仅只是一张儿童的教育不能仅仅只是一张

学习成绩单学习成绩单。。因此因此，，减负家长减负家长，，也是减负孩子也是减负孩子，，

让孩子和家长有更多时间学会面对面交流让孩子和家长有更多时间学会面对面交流，，而而

不是宅在家里也隔着屏幕说话不是宅在家里也隔着屏幕说话，，难得出门散难得出门散

步步，，还要盯着没完没了的功课还要盯着没完没了的功课，，大人和孩子都大人和孩子都

忘了抬头看一看天空和流云忘了抬头看一看天空和流云，，驻足听一听乌鸫驻足听一听乌鸫

的叫声的叫声，，泡桐花开是在清明的春天……泡桐花开是在清明的春天……

除了传递知识除了传递知识，，我们的儿童教育更需要德我们的儿童教育更需要德

育育、、智育和美育的协调发展智育和美育的协调发展。。陆梅认为陆梅认为，，一个孩一个孩

子的健全人格子的健全人格，，是既能感受日常微物之美是既能感受日常微物之美，，又又

能贴近天地自然能贴近天地自然；；既有能力静下来内观既有能力静下来内观，，学会学会

和自己相处和自己相处，，又能设身处地为他人的命运着又能设身处地为他人的命运着

想想；；既热爱一切自由美好的生命既热爱一切自由美好的生命，，又能创造和又能创造和

发明爱发明爱。。而要养成这样一种人格而要养成这样一种人格，，恰恰都和阅恰恰都和阅

读有关读有关。。所以真正的阅读很重要所以真正的阅读很重要，，学会阅读也学会阅读也

很重要很重要。。即便是即便是““被投喂被投喂””的阅读也不只是完成的阅读也不只是完成

一个好词好句的摘抄一个好词好句的摘抄，，要把自己放进去要把自己放进去、、和自和自

己产生关系己产生关系，，这个时候才有会心处这个时候才有会心处，，才能感受才能感受

到乐趣到乐趣。。要把要把““知识的阅读知识的阅读””贯通为贯通为““见识的阅见识的阅

读读””，，充分感受生命经验里的那些心灵发光的充分感受生命经验里的那些心灵发光的

时刻时刻。。阅读最重要的功能阅读最重要的功能，，是惊醒生命的生机是惊醒生命的生机，，

是发现自己是发现自己、、提升自己提升自己、、矫正自己矫正自己、、完善自己完善自己，，

是纵然世界嘈杂是纵然世界嘈杂，，美好依然是生活的信仰美好依然是生活的信仰。。阅阅

读也是教育的一部分读也是教育的一部分，，阅读和教育是互相激阅读和教育是互相激

发发、、互为镜像的互为镜像的。。理想的阅读和教育理想的阅读和教育，，不是为了不是为了

让我们彼此陌生和疏远让我们彼此陌生和疏远，，而是更好地面对我们而是更好地面对我们

所置身的时代所置身的时代，，更好地利用网络构建一个人类更好地利用网络构建一个人类

文明的命运共同体文明的命运共同体。。

保障作家权益保障作家权益 关注教育环境关注教育环境

有关作家的著作权有关作家的著作权、、稿酬等问题稿酬等问题，，也是此也是此

次两会的关注点之一次两会的关注点之一。。高洪波认为高洪波认为，，19801980年年99

月月《《个人所得税法个人所得税法》》实施以后实施以后，，作家稿酬与工资作家稿酬与工资

和薪金一样和薪金一样，，个人所得税起征点均为个人所得税起征点均为800800元元。。经经

过过4040年的发展和变化年的发展和变化，，我国工资我国工资、、薪金的个人薪金的个人

所得税起征点经过所得税起征点经过20062006年年、、20082008年年、、20112011年年、、

20192019年的多次上调已提高到年的多次上调已提高到50005000元元，，而稿费而稿费

起税点仍然停留在起税点仍然停留在800800元元。。高洪波认为高洪波认为，，稿酬个稿酬个

税起征点过低税起征点过低，，长此以往容易影响作家创作的长此以往容易影响作家创作的

积极性积极性，，进而影响整个文学事业和文化产业的进而影响整个文学事业和文化产业的

健康发展健康发展，，因此因此，，他希望能对稿酬起征税有所他希望能对稿酬起征税有所

改动和调整改动和调整。。此外此外，，高洪波表示高洪波表示，，希望能够加强希望能够加强

儿童文学出版方面的著作权管理儿童文学出版方面的著作权管理，，尤其是加大尤其是加大

对儿童文学出版方面的盗版行为的打击力度对儿童文学出版方面的盗版行为的打击力度，，

保护作者和出版社的合法权益保护作者和出版社的合法权益。。

前不久前不久，，儿童阅读推广领域的一则侵犯著儿童阅读推广领域的一则侵犯著

作权的信息引起了作家保冬妮的注意作权的信息引起了作家保冬妮的注意，，她提她提

到到，，儿童的创作是由老师们来帮助和指导的儿童的创作是由老师们来帮助和指导的，，

如果老师为了获得眼前的荣誉和利益而进行如果老师为了获得眼前的荣誉和利益而进行

抄袭抄袭，，不仅是个人行为的问题不仅是个人行为的问题，，更会影响到孩更会影响到孩

子们的心理健康子们的心理健康，，引发非常严重的问题引发非常严重的问题。。她认她认

为为，，需要法律的严肃惩戒需要法律的严肃惩戒，，才能成为保护创造才能成为保护创造

者的有力盾牌者的有力盾牌。。如果我们的学校如果我们的学校，，从普通小学从普通小学

到高等著名学府到高等著名学府，，学生们都不认为抄袭是侵犯学生们都不认为抄袭是侵犯

著作权著作权，，都毫不羞涩都毫不羞涩、、堂而皇之地认为这是便堂而皇之地认为这是便

捷的成功手段捷的成功手段，，那我们的社会将没有创造者的那我们的社会将没有创造者的

尊严尊严，，我们下一代的想象力和创造力会在这样我们下一代的想象力和创造力会在这样

的教育引导下丧失殆尽的教育引导下丧失殆尽。。尊重创作就是尊重人尊重创作就是尊重人

权权，，让孩子们从小学会尊重他人让孩子们从小学会尊重他人、、尊重创造尊重创造、、尊尊

重自己重自己，，那就决不能把别人的东西占为己有那就决不能把别人的东西占为己有。。

保冬妮强调保冬妮强调，，道德修养和法律意道德修养和法律意识是远比学识识是远比学识

更重要的公民素质更重要的公民素质，，我们的学校应该把提高教我们的学校应该把提高教

师和学生的道德修养和法律意识放在第一位师和学生的道德修养和法律意识放在第一位。。

做个堂堂正正做个堂堂正正、、清清白白清清白白、、问心无愧的人问心无愧的人，，应该应该

成为教育的目标成为教育的目标，，也应该成为每个学校对人才也应该成为每个学校对人才

培养的标准培养的标准。。如果说如果说，，每一个每一个老师都是孩子们的老师都是孩子们的

点灯人点灯人，，每一个阅读推广人都是孩子们的点灯每一个阅读推广人都是孩子们的点灯

人人，，那就先把自己这盏灯擦亮吧那就先把自己这盏灯擦亮吧。。只有灯是干只有灯是干

净的净的，，才能照亮孩子们前行的正途才能照亮孩子们前行的正途；；如果举灯如果举灯

者的心被物欲熏染了者的心被物欲熏染了，，那盏灯也被污泥包裹那盏灯也被污泥包裹

了了，，不仅不能照亮孩子们行走的大道不仅不能照亮孩子们行走的大道，，反而会反而会

把孩子带入可怕的歧途把孩子带入可怕的歧途。。

20202020年是脱贫攻坚的决战决胜之年年是脱贫攻坚的决战决胜之年，，基于基于

对儿童文学学科使命的认识与理解对儿童文学学科使命的认识与理解，，儿童文学儿童文学

研究学者李利芳在思考儿童文学学科建设在研究学者李利芳在思考儿童文学学科建设在

教育脱贫攻坚取得全面胜利及其成果巩固的教育脱贫攻坚取得全面胜利及其成果巩固的

过程中过程中，，能够具体发挥什么样的积极作用能够具体发挥什么样的积极作用。。她她

认为认为，，儿童文学与儿童阅读紧密互动儿童文学与儿童阅读紧密互动、、共生共共生共

荣荣，，儿童文学学科的实践性特质就表现在其对儿童文学学科的实践性特质就表现在其对

儿童阅读事业的直接介入与推动儿童阅读事业的直接介入与推动，，这一活动过这一活动过

程同时也有力地反哺了儿童文学自身的进步程同时也有力地反哺了儿童文学自身的进步

发展发展。。因此因此，，儿童文学作家儿童文学作家、、研究者研究者、、出版人等出版人等

同时都自带了另一个重要的身份同时都自带了另一个重要的身份，，就是儿童阅就是儿童阅

读活动的促进者与帮扶者读活动的促进者与帮扶者。。新世纪以来新世纪以来，，随着随着

我国整体教育水平的提升与童书产业的繁荣我国整体教育水平的提升与童书产业的繁荣

发展发展，，儿童阅读推广活动在各地开展得如火如儿童阅读推广活动在各地开展得如火如

荼荼，，特别是城市地区儿童的阅读能力普遍得到特别是城市地区儿童的阅读能力普遍得到

较大提升较大提升，，这样就更加拉大了与农村及贫困地这样就更加拉大了与农村及贫困地

区儿童阅读水平的距离区儿童阅读水平的距离。。因此因此，，李利芳非常关李利芳非常关

注今年两会期间对教育脱贫攻坚工作的具体注今年两会期间对教育脱贫攻坚工作的具体

讨论讨论，，特别是就如何有效推进贫困地区儿童的特别是就如何有效推进贫困地区儿童的

早期阅读能有实质关切早期阅读能有实质关切。。李利芳长期在西部高李利芳长期在西部高

校工作校工作，，近期所在学院也在积极参与教育部的近期所在学院也在积极参与教育部的

脱贫攻坚工作脱贫攻坚工作，，她认为她认为，，针对少数民族地区针对少数民族地区、、贫贫

困地区广大少年儿童的国家通用语言文字推困地区广大少年儿童的国家通用语言文字推

广普及广普及，，如果能与儿童阅读活动的开展无缝衔如果能与儿童阅读活动的开展无缝衔

接接，，便会取得更加持久深入的效果便会取得更加持久深入的效果。。儿童文学儿童文学

作家和儿童文学研究者们应该更多地投身于作家和儿童文学研究者们应该更多地投身于

帮扶贫困地区儿童的早期阅读帮扶贫困地区儿童的早期阅读，，自觉地将此作自觉地将此作

为儿童文学学科建设的一个重要任务去规划为儿童文学学科建设的一个重要任务去规划、、

组织与实践组织与实践。。

关心野生动物关心野生动物 建立自然生态观建立自然生态观

此次两会提案中此次两会提案中，，有多位代表呼吁为野生有多位代表呼吁为野生

动物保护立法动物保护立法，，促进人与自然的和谐相处促进人与自然的和谐相处。。薛薛

涛是擅长书写人与动物的儿童文学作家涛是擅长书写人与动物的儿童文学作家，，喜欢喜欢

把动物带进自己的作品把动物带进自己的作品，，带进人类的童年带进人类的童年。。无无

论是在文学作品里论是在文学作品里，，还是在现实生活中还是在现实生活中，，他都他都

希望动物能够有尊严地走完自己的一生希望动物能够有尊严地走完自己的一生。。在薛在薛

涛的笔下涛的笔下，，动物与人常常是平等的关系动物与人常常是平等的关系，，人也人也

经常从它们身上得到启发经常从它们身上得到启发，，比如比如《《砂粒与星尘砂粒与星尘》》

中那只把生命价值看得比生命本身还重要的中那只把生命价值看得比生命本身还重要的

鹰鹰，《，《九月的冰河九月的冰河》》里在冰河两岸奔跑里在冰河两岸奔跑、、艰难生艰难生

存的野兔等存的野兔等。。薛涛认为薛涛认为，，人类与动物拥有相似人类与动物拥有相似

的童年的童年，，我们与它们应该互相体恤我们与它们应该互相体恤，，从它们的从它们的

故事里既能找回自己曾经的岁月故事里既能找回自己曾经的岁月，，又能唤醒心又能唤醒心

中沉睡的某种情怀中沉睡的某种情怀。。借助动物与自然借助动物与自然，，作家可作家可

以探索时间以探索时间、、生命生命、、死亡死亡、、尊严尊严、、悲悯悲悯、、爱爱、、当下当下、、

未来等话题未来等话题，，但是人并不是自然的主宰但是人并不是自然的主宰，，我们我们

与野生动物一样只是大自然的寄寓者与野生动物一样只是大自然的寄寓者。。保护野保护野

生动物生动物，，首先要树立恰当的生命观和自然观首先要树立恰当的生命观和自然观。。

野生动物乃至于整个大自然并不需要谁的野生动物乃至于整个大自然并不需要谁的““保保

护护””，，它们仅仅需要我们的敬畏和尊重它们仅仅需要我们的敬畏和尊重。。大多数大多数

野生动物不是我们的朋友野生动物不是我们的朋友，，也永远不会成为我也永远不会成为我

们的朋友们的朋友。。彼此之间彼此之间，，尊重就好尊重就好，，相安无事就相安无事就

好好。。因此因此，，我们应该尊重我们应该尊重、、顺应自然规律顺应自然规律，，把精把精

力投放在恢复力投放在恢复、、重建自然生态上面去重建自然生态上面去。。尊重自尊重自

然的前提是我们要真正懂得自然然的前提是我们要真正懂得自然，，因此因此，，大力大力

普及自然生态知识普及自然生态知识，，让全社会建立起科学让全社会建立起科学、、先先

进的自然生态观尤其重要进的自然生态观尤其重要。。

““美好依然是生活的信仰美好依然是生活的信仰””
——儿童文学界热议儿童文学界热议两会两会 □本报记者 行 超 教鹤然

今天我们都知道，冰锥是用来锥冰的。偶尔，主人还会用它在需要扎洞的物

体上客串一下。烙铁是用来熨衣服的，当然它也会在别处客串，比如古时的犯人

身体上——这种残酷的烙刑几乎从烙铁发明之初就被使用，从商代就已开始。除

此之外，您还能想到它们的其他用途吗？是的，暴力。但很多人并不知道，它们的暴力

功能，还曾被人类心存感激和希望地接受过。在人类的西医医学史上，冰锥烙铁，以

及很多不可思议的“家伙什”都曾被视为救人脱离病痛折磨的“神器”，肩负着治病救

人的神圣，它们确确实实地这样风光过，而且在很长一段时间内非常普遍。

相比冰锥，烙铁的使用更普遍些，因为它是用来治疗头疼的。在止痛药未被

发明前，烧红的烙铁和滚沸的油是治疗头疼的主角。通红的烙铁，后来发展到被

用在一切的人类伤口上，不管是刀枪伤还是疯狗咬的伤。即使极少有人被治愈，

即使患者极其痛苦，即使一个叫帕雷的法国军医意外发现玫瑰油松节油和蛋黄

混在一起涂抹伤口的效果远远高于烙铁——这是人类医学史上的里程碑，但它

并未能让全世界的医生们放下烙铁，直到200多年后的美国南北战争，烙铁依然

在伤病员的身上，制造痛苦的号叫和焦糊的人肉气味。如果说烙铁距离我们有

些遥远，那么冰锥就近得多。冰锥被一个叫弗里曼的美国医生从人类的眼眶后

面敲进人的大脑，为的是切除人脑脑前叶白质，试图让那些患有精神病的病人

安静下来。结果是很多人被敲死，或只安静了一小段时间又变得更狂躁。但冰锥

敲入人类的脑袋，一直被用至53年前（1967年），它才被小小的白色药片——氯丙

嗪替代。冰锥和烙铁绝不是人类医学史上最荒诞的，曾被人类以各种方式使用的，

还有剧毒的汞、剧毒的锑、臭名昭著的砷（俗名砒霜）等等，今日看来，这些让人心

酸、可悲、可怜又荒诞的事不仅出现在文学影视作品里，还真实地发生在现实中，

是我们人类在对付疾病或试图让我们的肉体更加强健美

丽时，曾经真实付出过的努力。

童年的记忆里，我家乡的人在某个山石缝的渗水

处，深夜开始排队取水，用碗用锅用罐，也有用比较稀有

的玻璃瓶子，盛了，跑一二十里甚至几十里的路，捧回

家，给生病的人喝。因为那是传说里的神水，能治百病。

小时体弱多病的我，曾多次被母亲带到神婆的跟前，在

昏暗的豆油灯亮里，胆战心惊地看那个满脸皱纹的老妇

人抽烟袋、打哈欠、发抖，说一些我听不懂的话，最后接

过黄草纸包的小包，在母亲的叮咛里，一路紧握着。回到

家，母亲把“神药”、一点香灰倒进碗里，用水搅拌，命我

喝下。40年前，那点香灰在我无助的母亲眼里，在我没有

任何科学常识的眼里，每一粒灰尘都是珍贵的。百日咳未

被攻克前，母亲听说苦胆能治我的咳嗽，她的足迹几乎遍

及我们乡的每个村庄，寻找那珍贵的苦胆，鸡的、鸭的、兔

子的、狗的、猪的，凡是苦胆，母亲都如获至宝，一次次逼着三四岁的我吞咽。可以说，我在小小的年纪就

吃遍了人间的“苦”。当然，那些让我恶心呕吐痛哭的苦胆，根本没有能力消灭百日咳杆菌，它们在我身体

里疯狂捣乱的能力却丝毫不减，整整百天，严谨地诠释了它名字的由来。

15年前，我的儿子在我的身体里，固执地用站立的姿势生长。这个情况，在一次无意中的交谈里

被母亲听到。母亲担忧，我毫不在意地说，那有什么危险，割一刀的事。但我并不知道母亲陷入了长时

间的恐惧，直到孩子出生，母子平安之后，才听母亲说她天天在家烧香拜菩萨，求菩萨保佑。也是在那

时，我得知母亲的恐惧可谓历史悠久。上世纪50年代初，接生婆对这种站在母体里的孩子，尤其是发

育比较强壮的孩子，无任何有效措施。孩子的身体出来了，脑袋却卡在母亲的体内，人们的方法就是

去借一种名叫“催生花”的花，但一盆盆花被借来，被产妇的厄运“扑死”凋落，也无法让孩子脱离母亲。那

个年幼的母亲，从怀孕就欢天喜地地缝制孩童衣服的母亲，在地上像动物一样爬着，哀号着，磨烂了手掌

和膝盖，露出白骨。三天三夜后，她才停止了痛苦，带着她的早已死去的孩子死去。幼年的母亲目睹了这

场悲惨。而学医的我，因为不知她内心的悲惨记忆，从没有把产科学的进步，认真地解释给她。

我们看到的历史知识多由人类的战争组成，勾连着人类的精神和文化。我们祖先说，读史明智，

以史为鉴。因为读史能让我们吸取经验教训，因为历史归根结底是人在推动。而人的欲望、人性，在每

代人身上几乎都是统一的恢复“出厂设置”，无法积累优质的人类经验教训提前进行大脑刻印，每代

人都要从头再来，都要经受权力和欲望的征服、奴役，经受爱恨情仇的滋养、摧残。因此，历史就有了

很多的相似性，甚至是循环性。而医学史却是特殊的，它伴随着一次又一次新疾病的出现，它的每一

步发展几乎都是“亡羊补牢”，都是因为被新的病毒细菌等肉眼不能看见的微小之物打击后，想方设

法去应付，去还击。尤其是传染病，人类在它初次出现并肆虐时，几乎束手无策。中世纪的黑死病让欧

洲失去了三分之一的人口，西班牙大流感曾夺走了5000万人的生命。天花、鼠疫、疟疾等等，每一次几

乎对人类都是灭顶之灾。上至皇室贵族，下至平民百姓，无不深受其害。有资料记载，清康熙大帝35个

儿子中，早夭的就达15个之多，更别提贫苦人家的娃。幸运的是，人类在疾病面前一直在努力，一直在

战斗，一直在累积经验和教训，更幸运的是，这些用生命换来的经验教训能逐代传承，并加以完善、进

步。尽管有些战斗历时长久，有的甚至长达数个世纪，但人类历代的从医者和医学科学家从未放弃。

比如天花，只在20世纪就曾夺走上亿人的性命，也最终在1979年被灭绝。天花的近亲水痘，在《红楼

梦》里，让无所不能的王熙凤也紧张地清扫卫生，供奉痘娘娘，下令严禁煎炒，留两个大夫在家12日，

轮流值班，看护巧姐。在我童年记忆里，常用的对抗办法，是在帽子上缝上红布制的鸡，期盼“鸡”能把

“豆”吃掉。现如今，水痘疫苗早已被普遍接种，并安全有效。

现在，每一个养育宝宝的妈妈都知道孩子的防疫接种本上，那多达几十次的接种要在孩子童年

里完成。每一项接种疫苗，都凝聚着数代医学科学家的努力。每一项疫苗都是孩子们健康成长强有力

的佑护，都是现代医学发展进步的明证，也掩藏着人类曾因疾病而承受的痛苦和无数病死的生命，他

们的付出在医学上累积成可以使用的经验教训。相关的法律法规可以约束人的权力、欲望，用责任和

义务来强化人类抗击疾病的盾牌。1989年，我国颁布了第一部《传染病防治法》，并于2004年和2013年

进行修订，国家更是投入了大量人力物力进行网络预警系统和监督系统的完善。今年李克强总理的

政府工作报告中，提出“加强公共卫生体系建设，坚持生命至上，改革疾病预防控制体系，完善传染病

直报和预警系统，坚持及时公开透明发布疫情消息”，相信有政府和全国人民的共同努力，有医疗工

作者的奉献，有科学家的智慧凝结，有法律法规的指导和制约，人类和病毒细菌的战争，会更有胜算

的能力。面对这次新冠肺炎的暴发，我们国家能在短时间内遏制住疫情，保护好绝大多数人民群众的

健康，已是很好的诠释。

医学发展的道路一直是曲折而漫长的。药物的研发使用、疫苗的研制推广、治疗方法的创造和成

熟，都凝结着许许多多人的努力也凝结着许许多多人的痛苦，从没有未经任何伤亡就获得的成功。人

类在疾病面前，从未成为绝对的赢家，只是一次次亡羊补牢似的努力再努力,既有一次次成功里的失

败，也有一次次失败里的成功。比如60年前，科学家们成功地找到了可以治疗妇女孕期呕吐的药物，

很多的妈妈得以解除孕吐的痛苦，但没过多久，就有多达5000以上的四肢类似海豹的婴儿出生了。比

如，科学家们研究出治疗心脏病的药物，在临床使用中并不尽如人意，却发现它的副作用能用来解决

男性性功能障碍，于是，著名的“伟哥”诞生了……工作在医院的人，经常会收到关于某某药物或诊疗

方法的不良反应通告，得到被大众热捧的药物下架的通知，等等。更会有诸多的新药研讨推广会在召

开，更先进的治疗方法在推行。从人工到机器，从人到机器人，越来越严谨精准。在西医看来，没有一

个医务工作者是“凭老本”吃饭的，因为医学的老本就意味着过时、淘汰，甚至荒诞可笑。医学是一直

在发展的未有“恢复出厂设置”的学科，它是一路向前的。

去年底，我调离医院时，打包个人物品，发现各种的业务学习证书竟多达近百件，而我还属于不务

正业的。在这次疫情期间，我多次转发抗疫的微信，有朋友问我是不是因为感同身受。没有去往前线，感同

身受是不恰切的，我只是知道他们平日里的辛苦，更理解他们之所以成长是因为他们的努力和付出。从自

己对病毒避之不及的恐惧里，对照出他们能站出来、冲向前的伟大。是的，每一次人类的大灾难，总有一部

分心怀大爱的人站出来担当，比如离我们不太远的伍连德，比如近在眼前的钟南山、李兰娟、陈薇、张文宏

等等。那些默默奉献默默牺牲的伟大灵魂，是他们在护佑人类前行，是他们在改写人类医学史。

期盼人类医学的发展更加迅速，期待我们今天和疾病的抗争，早一日在将来的医学史里，被后人

读出荒诞。但愿不久的将来，我们的后辈翻看医学史时，看到我们曾在半空中吊起瓶子，一根管子下

垂着，一头连接瓶子，另一端用针头插进血管的图片，当作荒诞可笑的事情进行谈论，就像我们今天

谈论冰锥和烙铁。


